

Presentación

Quisiéramos presentarles en este número de la Revista Espacios, un conjunto de artículos que se aproximan a la realidad espacial desde diversos puntos de vista. Hemos dicho en ediciones anteriores que deseamos que este proyecto de divulgación científica contribuya a mirar y decir las cosas desde lugares de habla que no sean los ya clásicos y legitimados, esos de la narrativa única que consolidan también agendas monolíticas y propugnadoras de las rutas asépticas. En este sentido resulta prioritario para los fines de este medio de difusión, crear conciencia sobre la urgencia del debate y la necesidad de redefinir los bordes de aquello que ha sido indicado o dicho como un hecho o fenómeno espacial.

En el caso de la urgencia del debate, quisiéramos avizorar un horizonte de posibilidades para las voces de vanguardia, para los relatos de fronteras y para las formas discursivas subalternizadas; al mismo tiempo, para las prácticas invisibles, para los flujos opacos y para toda dinámica ocultada por la inmediatez y no valorada como parte de las condiciones materiales de existencia. Las gramáticas que imponen cuadros rígidos de actuación profesional y científica deberán ser revisitadas más temprano de lo que se piensa, y en ello, cualquier formato que apele a la inscripción de un lenguaje nuevo, hará nuevo también a los espacios que están siendo construidos.

En el caso del trazado de los bordes, el ejercicio delimitador es también un boceto creativo o como lo decía Lefebvre, un espacio para la representación. Ello, porque no se pretende con nuevas formas discursivas, o con formas discursivas alternas sólo redefinir la muralla de los campos objetuales, sino las materialidades, texturas y densidades de la misma, de manera que se puedan repensar nuevos modos científicos. En esto hay un claro ejercicio de permeabilización de las estructuras esencialistas que pueblan la dinámica autoidentificatoria de la propia Geografía. Esta última tiene la tendencia a erigirse ella sola como quien custodia y vela por el espacio, sus conceptos y sus procedimientos. Sin embargo, debemos señalar que incluso antes que la propia Geografía y antes incluso que la propia Ciencia, el espacio pertenece a la vida de los seres que conforman y producen sociedad. En este sentido, quienes trabajan con los espacios, trabajan ante todo con la producción de un cotidiano de vida encarnados en sujetos que se hacen espaciales en su dimensión existencial.

Este número en particular, incorpora trabajos que intentan resignificar y visitar conceptos ya trabajados por la Geografía y por otras Ciencias Sociales como: espacio, territorios corporativos, identidades locales, temporeros agrícolas, escenarios urbanos, racionalidades presentes en las actuaciones pedagógico-

geográficas. Estos conceptos están requiriendo una amplificación de sus semánticas para encontrar posibilidades de inscripción de prácticas espaciales nuevas, transformadas y justas.

El profesor David Harvey comparte en esta edición una reflexión que ya inició hace más de treinta años sobre los alcances de tres conceptos fundamentales para la geografía: espacio, lugar y ambiente. De la misma forma, explora y concentra sus aportes en redefinir las tres ideas que acompañan frecuentemente al concepto de espacio, poniendo acento en la necesidad de que todas ellas sean reconocidas, recompuestas y revitalizadas para permitir un análisis complejo y definitorio sobre los procesos de producción de realidad. Acompaña a este ensayo una entrevista que explora los alcances de su obra, sobre todo en relación a la producción del espacio en contexto de desarrollo capitalista.

Asimismo, el geógrafo Johannes Rehner plantea una reflexión sobre un concepto que ha sido utilizado por la geografía latinoamericana para describir dinámicas propiamente capitalistas, el de "territorios corporativos". Retomando algunos aportes de tradiciones europeas, entre ellas, los provenientes de la Geografía económica relacional, propone nuevas rutas reflexivas que deben ser atendidas para impedir que los discursos geoeconómicos oculten la diversidad de actores que producen espacios en diferentes escalas.

El economista Raúl González por su parte, se adentra en las relaciones que pueden establecerse entre el desarrollo y la identidad local territorial. Reconstruyendo la trayectoria del pensamiento sobre lo local, analiza con particular interés la forma en cómo la identidad

territorial ha sido aprehendida, evaluada y valorada desde distintas perspectivas y estrategias de desarrollo. Acompaña a este texto, una entrevista al especialista en Ciencias Sociales, profesor Dr. Frédéric Debuyst, quien ha dedicado una parte importante de su trayectoria académica a profundizar en las identidades y el papel de los actores en el desarrollo local.

El siguiente artículo, escrito por la geógrafa Ximena Valdés, por la antropóloga Carmen Gloria Godoy y por las historiadoras Ana López y Paula Raposo, trata sobre la reformulación del estatuto laboral de los trabajadores agrícolas, que define un nuevo trato laboral para quienes participan de modo precario en las estructuras productivas rurales de Chile. De modo específico, ponen atención a la condición específica del temporero y su relación con el fenómeno de la empresarización del trabajo agrícola; al mismo tiempo, en la desvinculación de los trabajadores con respecto a un contexto espacio-temporal de luchas históricas.

La profesora Julieta Frediani, recuperando discusiones sobre el urbanismo propone una investigación que apunta a un ejercicio modelizador de escenarios futuros para los procesos de expansión urbana en Argentina, particularmente en el caso del Partido de la Plata. Reconoce probabilidades y deseabilidades para definir la expansión residencial en relación con diversos modelos de ciudad.

Finalmente el profesor Juan Pablo Cortés presenta los resultados de una investigación, en la cual desarrolla una interpretación exploratoria sobre las racionalidades que operan en la escuela, particularmente aquellas vinculadas a estrategias didácticas para la enseñanza de la Geografía, desde una perspectiva habermasiana.

Todos estos artículos se presentan a los lectores como una contribución al debate definido como prioritario para la Geografía y para todos aquellos quehaceres (sean o no disciplinarios) que se aventuran en la comprensión del espacio como categoría social.

Por último, son varias las personas que han contribuido a la elaboración y publicación de estos cuatro números que lleva la Revista de Geografía Espacios desde su comienzo. A

propósito de ello, quisiéramos agradecer de forma especial a Paulina Lozano, por la revisión de los artículos para el número especial de educación geográfica (Espacios N°3), a Voltaire Alvarado, por la traducción del artículo de Yi-Fu Tuan (Espacios N°2), a Pablo Mancilla, por su colaboración en la edición del artículo de David Harvey (Espacios N°4) y a José Piga, por la traducción de la conferencia y entrevista a David Harvey (Espacios N°4). A todos ellos nuestros más sinceros agradecimientos.

Dr. Marcelo Garrido Pereira

Santiago, Diciembre, 2012.